

Tradiciones agrícolas



Figura 1.57
Pelea de tigres
en Zitlala, Guerrero.

La mayor parte de las tradiciones indígenas tiene un origen agrícola, por ello, muchas de estas creencias o rituales están asociados con la fertilidad de la tierra. Por ejemplo, en la comunidad de Zitlala, en Guerrero (figura 1.57), se realiza la pelea de tigres, en la que dos hombres (vestidos con trajes que representan a esos mamíferos) se enfrentan para ofrendar un poco de su sangre a cambio de una buena temporada de lluvias.

Mientras que en la comunidad de Tlapa, Guerrero, se elaboran figuras y tamales de amaranto que colocan como ofrenda a finales de abril para esperar una época de lluvias abundantes.

Medicina tradicional

Es uno de los elementos más importantes de las comunidades indígenas contemporáneas, resultado de una mezcla de creencias religiosas y conocimiento acumulado a lo largo de generaciones. Este tipo de medicina es practicado por personas conocidas como curanderos, parteras, hueseros, hierberos, rezanderos o sobadores. Todos ellos comparten conocimientos ancestrales de las propiedades curativas de ciertas hierbas, por ejemplo, las hojas de aguacate y epazote se utilizan para desparasitar, y el cempasúchil para el dolor de estómago (figura 1.58).

En muchas comunidades de nuestro país, el trabajo de las parteras es de vital importancia para el cuidado de la mujer durante el embarazo y en el momento del parto.



Figura 1.58 La flor de cempasúchil también se utiliza en los altares del día de muertos.

Actividad 3

Álbum de herbolaria

1. Formen equipos para realizar las siguientes actividades.
 - a) Investiguen el nombre de cinco plantas o hierbas que se utilicen en la actualidad para atender algún malestar.
 - b) Acudan a un tianguis o mercado y busquen algún puesto en donde vendan hierbas medicinales.
 - Pregunten por el nombre de cada hierba, para qué se utiliza y cómo se prepara cada remedio.
 - c) Escriban en hojas blancas la información que recabaron de cada planta.
 - d) Hagan un dibujo o consigan imágenes de las plantas que investigaron.
 - e) Reúnan toda la información para formar su álbum de herbolaria.

Los adolescentes en...

Según datos de 2010, en México hay alrededor de 3.5 millones de adolescentes indígenas de entre 10 y 19 años de edad, de los cuales, la tercera parte habla una lengua indígena.

